

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

### ISLA DE CUBA.

Habana 8 de julio.

Pongo mano á la pluma antes de la puesta del sol, hora en que debo dar el adios á esta ciudad saliendo para Nueva Orleans en el vapor «Clinton,» de excelentes condiciones que hace viajes extraordinarios desde el citado punto para conducir las grandes partidas de maíz, heno, harina, etc., que principalmente se acopian para al ejército de la isla, adquiriendo tales provisiones no tan solo en Nueva-York sí que tambien en la capital de la Luisiana. En cambio se llevan de aquí cargamentos completos de azúcar cuya valiosa esportacion contrabalancea en mucho las continuas importaciones de la vecina república.

La cosecha de maíz en esta Antilla se tiene en gran parte por perdida á causa de las copiosas lluvias que por espacio de dos meses se desploman, siendo hoy el primer dia que en tanto tiempo no se abren las cataratas del cielo para convertir durante una ó dos horas algunas de estas calles en desbordados arroyos.

Empezaré por dar una estraña noticia. Se susurra que el pretendiente ó sea el titulado don Carlos VII estuvo anteayer de paso en este puerto regresando de Méjico en un vapor mercante extranjero y envuelto en el misterio tan nebuloso viaje.

Van recalando muchos buques procedentes de Barcelona, unos con pesada navegacion por la detencion que sufrieron en el Estrecho de Gibraltar y otros con travesía relativamente corta, unos y otros con cargamentos de vino que se irán colocando aun con cierta facilidad debido al empeño en proveerse que muestran los que solo hace poco mas de 15 dias tomaron la contrata de racionar la tropa; pero esto no obsta para que sufran pérdidas considerables estas expediciones al precio que hoy se pagan las marcas regulares á duros 79 con el oro á 117. A las ventas efectuadas de las partidas que arriban, hay que agregar unas 600 pipas á la vela que conduce el vapor «Vidal Sala,» y está por llegar.

A todo esto quedan almacenadas sin vender todavía mas de 2,000 pipas «Samá» traídas por los buques «Juanita Clar» y «Valparaiso.» Y no es solo en este caldo que se pierde dinero sino en la mayoría de los artículos de comestible y otros que vienen de España. Los cargamentos de buques mallorquines antes tan estimados y de casi segura utilidad con su variado surtido, experimentan no poca depreciacion dando un resultado negativo. Y si topa un buque con un receptor sobrado quisquilloso, como no deja de haberlos cada año en aumento, se deben añadir inopinadas sisas rebajas y descuentos en precio ó flete, como acabo de verlo en un buque consignado á la casa Mané Zaldúa y Compañía habiéndosele disminuido en el importe del flete un 10 por 100.

Lo peor es que los fletamentos de retorno son nulos ó ilusorios. Varios buques de gran porte como la «Pedro Plandolit, XV de marzo,» etc., no hallan aquí carga y tienen que pasar á otro puerto en busca de algun remedio que les compense los gastos. Solo los pequeños consiguen salir medianamente del paso desde aquí, mas esto no los salva de su mal viaje como los grandes.

Acerca el certificado de clasificacion para obtener derecho á fletarse, creo bien notificar á esos navieros que si bien hasta ahora han tenido en efecto en esta plaza postergado al «Lloyd germánico,» hoy queda nombrado representante de la asociacion don Felipe Nuñez, persona muy conocida aquí por sus vastos conocimientos en materia mercantil, desempeñando ya en esta plaza los cargos de perito judicial, liquidador de averías y representante general en la isla de Cuba de las compañías de seguros de los Estados-Unidos; siendo nombrado además inspector del «Lloyd germánico» el señor Ugarte, que lo es tambien del «Véritas.»

Aquí se me ocurre prevenir á cuantos desde la madre patria tengan que hacerse con alguna documentacion, por sencilla que sea, en asunto marítimo que radique en este departamento, vean de tomar paciencia y abrir la cuenta de gastos para conseguirlo. Vá cerca de un año que se necesitaba una simple copia de unas declaraciones sobre el naufragio de una nave, y gracias si con mi venida á esta se logra el objeto. Estos inconvenientes y las circunstancias adversas que atraviesa la marina mercante, son mas que suficientes para aburrir hoy dia á todo armador de buque.... Traslado á la «Asociacion de navieros y consignatarios de Barcelona»... No obstante no falta nunca quien quiera cargar con la cruz de tal manejo. La reciente adquisicion aquí de las dos barcas de crecido porte llamadas «Galcerán,» de esa matrícula, y «Nuestra Señora de los Angeles» por casas de amigos míos, son una prueba de ello.

Casi una necesidad es ya para el comercio é industria de esa capital que tan relacionados tiene sus intereses en esta isla, el que se tenga un telegrama diario de la cotizacion del oro y principales artículos de contratacion. Reconociéndolo así, me he propuesto gestionar el modo de llevarlo á cabo, contando con la cooperacion de todos y de la prensa en general, cuyas condiciones someteré si acaso á mi regreso sin pretension de lucro por mi parte.

Queriendo dar siempre la posible variedad á mi correspondencia me apartaré ya del tema comercial para hacer mencion de un libro que tengo á la vista cuyo título indica su contenido, esto es: «Memoria sobre los voluntarios de la isla de Cuba.» Sus páginas abundan en mis propias ideas. El cuerpo de voluntarios nunca será para mí bastante bien ponderado. Ha tenido sus detractores (¡qué es lo que no los tiene!); pero si pudo haber en escepcional ocasion un exceso de amor patrio, ahí estan consignados sus servicios de tantos años llenos de abnegacion, constancia y fidelidad que pregonan su valimiento. En distintas épocas he visitado esta isla y cada vez me quedo mas admirado de la organizacion y buen porte de estos defensores de la integridad nacional. Todavía recuerdo el año 50, cuando tomó origen esta institucion armada al saberse la primera invasion de Lopez, pues me hallaba yo en esta ciudad. En tropel acudian los buenos españoles á empuñar el fusil é inscribirse en la lista de la milicia ciudadana. Sin embargo de haber tenido desde entonces sus treguas de inaccion, está hoy á un grado que daría envidia, si ello fuese dable, al genio militar de la engrandecida Prusia. Es de suponer que pronto lleguen á contarse hasta 100,000 hombres bien equipados, uniformados y armados á sus propias espensas. En 1.º del corriente año ascendía su nú-

mero á unos 86,000; pero como se nota superan los que se alistan á las naturales bajas, no es exagerada la cifra redonda que dejo apuntada, igual á la del efectivo del ejército de la Península últimamente votado en Córtes.

Son varias las personas que desempeñan destinos de importancia que se hallan atacadas de la enfermedad endémica.

Estos dias se celebran honras fúnebres en sufragio del que fué obispo de esta diócesi y falleció hace unas tres semanas: una comision de señoras piadosas tiene abierta una suscripcion para cubrir gastos y atrasos caritativos, y para erigir un apropiado mausoleo á su memoria.

Pasemos á diversiones á fin de distraer el ánimo al concluir los heterogéneos párrafos de la presente. En el teatro de Tacon se va á dar una serie de operas escojidas; en el de Lersundi trabajaba una compañía de Zarzuela; en el de Cervantes se representan comedias; y hasta los celebrados coros catalanes de Euterpe suelen amenizar algunas funciones con sus armoniosos cantos. En la plaza de toros se preparan tambien sus corridas en que lidiarán afamados diestros, á los cuales no será fácil les suceda lo que al capitan de la corbeta «Asia» quien en una novillada á favor de un objeto benéfico, quiso cooperar á la fiesta y le cogió el animal obligándole á guardar cama un par de semanas. Por último, los bailes llamados de temporada están á la orden del dia en medio de un calor sofocante. Todo esto forma las delicias de la gente jóven, bulliciosa ó de buen humor, que aquí como en todas partes no falta en medio de las miserias humanas y de otras gentes que padecen ó sufren por varios conceptos. Este es el mundo que yo en mis correrías no dejo de contemplar.—E. A.

Filadelfia 20 de julio.

Al llegar por segunda vez á esta ciudad para visitar de nuevo el «centenal,» como han dado aquí en llamar á la esposicion, hallé no tan solo completamente terminadas las diferentes secciones de España, sino que en conjunto se presenta nuestra nacion bastante lucida, teniendo en cuenta, como ya dije, las circunstancias de la guerra civil que sostenia aun á la fecha de tener que acudir á este certámen internacional; porque de no mediar aquella calamidad hubiera podido presentarse mucho mejor. Esto no obstante y á pesar de la estremada indiferencia de la generalidad de los espositores, indiferencia hasta muy censurable en algunos que no quiero citar, es lo cierto que tengo oido de autorizados labios y leído en sérias publicaciones de este país, no pocas alabanzas al inesperado mérito de las manufacturas que exhibe la desconocida España de nuestros dias.

Si bien es verdad que á varios de nuestros compatriotas he oido criticar lo que á nosotros mismos atañe, creo que esto suele ser achaque de algunos individuos de cada nacionalidad. Ahí tenemos los alemanes que á pesar de presentarse su esposicion segun he podido juzgar, tan rica en industria como en ciencias y artes, no faltan corresponsales de periódicos que se quejan de que en el salon de maquinaria se hallen ocupadas con máquinas de produccion para el bienestar de la humanidad, las siete octavas partes del local que les ha correspondido en aquel recinto de fuerzas productivas y económicas.

Lo que España ha venido á conquistar en este palenque del progreso de las naciones, no es solamente unos cuantos premios más ó menos significativos con que engalanar sus producciones, sino el buen concepto que necesitaba entre esta gente de la Unión americana, cosa que creo habrá alcanzado. Desde luego es público y notorio el aprecio con que se ha distinguido á los señores que componen la comisaría española con su digno gefe el señor Lopez Fabra, cuya actividad, rectitud y celo es de todos encomiado.

Se hallaron ya todos los efectos que parecían estraviados, faltando tan solo colocar las blondas de los señores Pí y Solanas que tienen preparado su mostrador frente el del vistoso surtido de buena serería de don Benito Malvehí.

Calzado hay espuesto muy poco de España, siendo así que de las Baleares hubiera podido mandarse «bastante bueno, bonito y barato.» Es digno de notarse el contenido del edificio que entre los demás está destinado exclusivamente al ramo de obra prima y al de la industria de pieles curtidas.

Entre edificios y monumentos pasan de 150 los que se han fabricado ó erigido dentro de los ámbitos señalados para esta colosal empresa. Algunos monumentos están por concluir. Entre ellos debo citar el de la «Asociación Católica» que consiste en una grandiosa fuente de mármol.

El llamado «Pabellon de las mujeres» atrae con justicia la atención de los concurrentes. En él se encierra todo cuanto el sexo femenino es capaz de hacer, elaborar ó producir. Allí el trabajo casero ó doméstico, el de adorno ó fantasía, y en fin el de concepcion é intelectual.

En el Pabellon España que, dicho sea de paso, ha causado buen efecto se halla la coleccion de modelos del museo de ingenieros, y en sitio visible, se ve colgado el magnífico plano de Barcelona y sus alrededores levantado por el referido cuerpo facultativo. Estando yo por casualidad en dicho local miétras el jurado de ciencias y artes, segun creo inspeccionaba las obras de enseñanza me pareció que señalaban premio á las escuelas de ingenieros industriales y de Bellas Artes de Barcelona.

Acerca la esposicion de pinturas debo decir que poco ó nada se ha enviado de lo mucho que han producido los modernos artistas españoles de unos diez años á esta parte. Sin embargo á los cuadros espuestos les han cabido honrosos premios. Dícese si motivado por el descontento que manifiestan algunas naciones, procederá el jurado á una revision de exámen.

Como no se ha podido aun terminar la impresion del catálogo de la esposicion española, he carecido de tal auxiliar para mejor imponerme de algunas materias, que, por otra parte, no cabrian en los estrechos límites de una correspondencia escrita á la ligera con deseos de abarcar una idea general de mi visita á esta esposicion.

Italia ha mandado una verdadera profusion de bellos mosaicos y de obras de escultura cuya contemplacion parece que eleva el espíritu, así como lo abate la vista de varias planchas de blindage para buques que en la sala de maquinaria espone Inglaterra, entre las que hay una como muestra de las de 21 pulgadas inglesas ó sean cerca de dos piés de espesor.

En máquinas las hay muy ingeniosas y es en lo que mas se distinguen los norte-americanos, y he de enviar al lector, para la descripcion de algunas de ellas, á las revistas que dan á luz estos detalles.

Para trasladarse de uno á otro de los principales edificios, ó simplemente como excursion curiosa, hay en explotacion un ferro-carril de vía estrecha y con la necesaria curvilínea, siendo quizás la úni-

ca empresa particular que hará negocio. Cuesta 5 centavos (un real de vellon) y recorre un trayecto próximamente como el de Barcelona á Sarriá.

Para gozar á vista de pájaro del panorama que forma todo lo que constituye la esposicion hay tres miradores (dos de ellos contruidos «ad hoc») á los cuales se sube por medio de elevador. Yo elegí el que funciona casi á la mitad del edificio principal que conduce á una de las cuatro torres centrales, por irse disfrutando de sorprendentes golpes de vista así exterior como interiormente.

No me he de olvidar del salon de agricultura donde está tambien España bastante bien representada. Si lunares se notan, no creo deberse culpar á la comisaría que se comprende ha hecho cuanto estaba de su parte en su espinosa y complicada tarea. Deben echarse si acaso las faltas sobre los mismos remitentes, ya por malos envases, ya por sobra de economía ó pobre disposicion para lucirse.

En una palabra, el conjunto de la esposicion española ha sido bueno en esencia ó calidad, no tanto en variedades deslumbradoras, y defectuosa en su manera de concurrir dimanado del insuficiente cuidado ó empeño de la mayoría de los espositores.

No léjos de la seccion de España, ocupando un modesto espacio, espone sus productos con marcada nitidez y buen gusto, una pequeña é ignota monarquía insular de moderna civilizacion. Las islas Sandwich cuya reina Emma es distinguida espositora en este concurso de las naciones

El sofocante calor que se deja sentir dentro de los ámbitos de la Exposicion incomoda en alto grado y hace mirar los objetos con cierto fastidio á ménos de tomarse la cosa con calma, lo cual no puede ser para los que tienen el tiempo limitado. Contra el calor se han establecido muchos puestos de refresco, sobre todo de esa bebida recién introducida en Barcelona, el «nectar-sspo,» que se espone en soberbios aparatos de carácter monumental como no se tiene aun idea por ahí. A la displencia del calor añádese la mezcla de sonidos que se perciben y se comprenderá que no esté el visitante que se dé prisa para verlo todo, muy dispuesto á formalizar un estudio de nada.

Allí son de oír los ruidosos órganos, uno de ellos (en la seccion alemana) tocando por sí mismo dándole cuerda; el continuo y acompasado son del juego de campanas (á las que oí tocar la «Marsellesa,») y de vez en cuando el ronco «bramido» de la trompeta marina para señales á los buques en tiempo de niebla.

Ganas le dan á uno en ciertos momentos de huir al helado y semi-desierto país de los esquimales con la ilusion de poderse desde luego embarcar en el hermoso y nuevo bote-trineo que se vé entre el grupo de objetos de marina, con cuya «anfibia» embarcacion realiza por encima de la nieve un andar superior á la velocidad del mismo viento llegando á una milla por minuto, ó sean sesenta por hora soplando la brisa con una fuerza de menos correr, cuya teoría se esplica por aprovecharse la direccion con ángulos oblicuos al viento reinante, consiguiéndose por tanto una rapidez como la de los mas veloces ferro-carriles.

No pudiendo atreverme á tanto, fuerza será tomar ya algun descanso abandonando el sitio de la esposicion y despedirme de Filadelfia con promesa de escribir otras líneas sobre diferente materia de interés algo comercial desde Nueva-York.—E. A.

#### ORIENTE.

Widdin, 26 de julio.

Osman-bajá no ha entrado en Widdin despues de su última expedicion y todas sus tropas han abandonado el territorio servio y regresado á su campa-

mento de Adlie. Solo en un punto ha sido posible conservar las posiciones conquistadas, en Veliki-Izvor

De algunos dias á esta parte, los refuerzos que diariamente llegaban á Widdin eran enviados á Nisch. Esto, sin embargo, no era mas que una ficcion, porque en realidad aquellos hombres regresaban á Adlie y allí esperaban nuevas órdenes. Fácil es comprender el objeto de esta táctica. Sabiendo que los servios tienen montado un servicio de espionaje en Bulgaria y en especial en Widdin, Osman-bajá quiso burlar la vigilancia oculta de que sabia era objeto, y á este efecto imaginó obrar de manera que diese á entender que la concentracion del ejército turco continuaba en el Nissava; pero en realidad al Timok es á donde enviaba todas las fuerzas de que podia disponer. La fatalidad quiso empero, un dia que lo que no habia de ser mas que una apariencia se convirtiese en realidad; y sin que se sepa todavia la causa de este «quid proquo,» ello es que se dió orden al jefe de las tropas reunidas en Adlie de partir para Nisch. Este lo hizo así, y cuando Osman-bajá, ignorando lo que pasaba y creyendo poder contar con refuerzos atacó Satchar, en vano pidió refuerzos á Adlie, los refuerzos no parecieron.

Ahora bien, ¿quién tiene la culpa de esto? Se ignora; por mi parte se que los amigos de Osman-bajá dicen que, á no ser por este extraño é inexplicable incidente, los servios habrian sido aniquilados.

En la actualidad los doce ó quince mil hombres que por error habian sido enviados á Nisch se hallan otra vez en camino de Adlie, en donde se están concentrando en estos momentos.

Si no mienten mis informes, es inminente una gran batalla en el Timok. Los servios podrian evitarla; pero en este caso, la accion tendria lugar en el Morava. Si ahora se retrocede será para aumentar la fuerza de impulsión. Por lo demás, nada prueba hasta aquí que el ejército servio quiera evitar una accion en el Timok; ántes, por el contrario, parece prepararse para la misma con un ardor igual, por lo ménos, al de los turcos. El general Tcherniaeff ha enviado quince mil de sus hombres á reforzar el ejército del este, de cuyo mando superior se ha encargado, situándoles en las alturas que dominan Satchar. Esto demuestra que quiere medirse con Osman-bajá.

Hoy han llegado mas tropas que de costumbre; estas, sin embargo, no serán enviadas á Nisch ni á Adlie; se las destina á una expedicion al Danubio. He aquí la causa:

Sabido es que la Rumania ha permitido pasar por su territorio fusiles destinados á la Servia. Estos fusiles atravesaron el Danubio doce dias atrás en unas lanchas que los embarcaron en Sewerin desembarcándolos en Kladova.

Ahora bien; los turcos quieren apoderarse de esta ciudad; y á fin de hacer imposible en lo sucesivo tal tráfico de armas, tratan de ocupar en toda su estension las orillas servias del Danubio, desde Rakowitz á Tekig, con lo cual quedarian interceptadas las comunicaciones entre Servia y Rumania. Ignoro si este proyecto es realizable; pero se me ha asegurado que los cinco mil hombres llegados del Asia menor van á ser empleados en esta empresa.

He aquí, ahora, una estadística que reputo exacta ó, por lo ménos, muy aproximada á la verdad. Los turcos han perdido desde el principio de la guerra unos 8,713 hombres, á saber: 1,533 muertos y 7,180 heridos.

He aquí los sumandos de esta suma:

Heridos. Muertos.

Combates de Babina-Glava. 900 485

Id. de Nisch. . . . .	750	180
Id. de Akpalanka. . . . .	120	30
Id. de Novibazar. . . . .	500	118
Id. en el Timok. . . . .	3110	590
Id. en el Drina. . . . .	1800	430

Totales. 7180 1533

Suma total. 8713

En cuanto á los servios, si bien los turcos aseguran que sus pérdidas son por lo ménos dobles, tengo para mí que hay en esto mucha exageracion. He aquí cuales eran en 24 de julio, segun datos fidedignos, las pérdidas de los servios:

	Heridos.	Muertos.
Combates de Babina-Glava. . . . .	220	39
Id. de Nisch. . . . .	400	74
Id. de Akpalanka. . . . .	60	18
Id. de Novibazar. . . . .	185	50
Acciones en el Timok. . . . .	1950	510
Id. en el Drina. . . . .	1500	270
Totales. . . . .	4315	961

Total general. 5276

Hasta ahora se habia creído que la insurreccion búlgara era cosa de poca importancia. Hoy empero se opina de otro modo; hoy se sabe positivamente que «diez mil hombres» provistos de fusiles de nuevo modelo, van á entrar en campaña con ánimo de atacar á los turcos por la retaguardia. Por esto se empieza á hablar en Widdin de la insurreccion de la provincia.

Se sabe positivamente que Tcherniaeff ha concentrado muchas tropas en el Timok. Sobre este punto reina perfecto acuerdo entre Widdin y Belgrado, y así en uno como en otro de estos centros, créese inminente una importante accion en las inmediaciones de Saitchar. Veremos hasta qué punto los acontecimientos vendrán á confirmar esta prevision.

Para mañana se espera al príncipe Milano. S. A. no se detendrá mas que un dia en la capital, volviendo á salir enseguida; pero esta vez no irá á Paratchin sino que pasará al ejército del Drina

París, 2 de agosto.

A pesar de haber anunciado los periódicos la llegada de don Carlos á París, el pretendiente está aun en Inglaterra. Esta semana se le espera en París, donde habitará en Passy, calle de la Pompe, núm. 47.

Noticias confidenciales de elevado origen afirman que:

Alemania ha obtenido que Rusia tenga paciencia y se modere, haciendo al propio tiempo grandes preparativos militares.

Alemania empuja hácia adelante al Austria para que ésta «accepte» sin conflicto y sin guerra gran parte de las costas del Adriático.

Inglaterra no se opone á esta solucion.

Austria se anexionaria la Bosnia y la Herzegovina.

La Rumanía obtendria la rectificacion de los límites del Delta, del Danubio, y en suma, el Adriático entero se convertiria en dominio esclusivo de Austria, Italia y Alemania, puesto que esta acepta el papel de iniciadora del arreglo y de protectora de Rumanía, clave del Danubio, «el gran camino real de Europa» como dijo Abd-ul-Medjid.

«Abd-ul-Hamid se parece mucho á su hermano el difunto Murad V, escriben hoy de Constantino-

pla, bajo el punto de vista del aspecto físico, siendo su antítesis completa en lo moral.

»Es de carácter enérgico, firme y decidido. Desgraciadamente tiene sentimientos religiosos exaltados, y profesa un respeto ciego hácia todo lo que formal ó incidentalmente prescribe el Koran.

»Las ideas europeas le desagradan, y por lo tanto no se dobliga sin dificultad á los consejos de Midhat-Bajá, que pretende que una reorganizacion en sentido constitucional es la única medida capaz de salvar la Turquía.

»El partido de la Turquía vieja, esto es, el musulman puro, confia mucho en su fortaleza y en su ortodoxia.

»No es muy alto, no tiene sino una sola sultana favorita y dos hijos, y tiene dos pasiones: le gustan con frenesí los animales y las flores, y odia profundamente á los griegos.»

Aviso á las elegantes madrileñas. De seis meses á esta parte funciona en China una nueva secta religiosa que, interpretando á su manera la doctrina de Confucio, considera pecaminoso el llevar la larga trenza de pelo que, como es sabido, parte de lo alto de la cabeza de todo chino para colgar hasta sus talones.

En virtud, pues, de su credo religioso, estos sectarios cortan con habilidad sin igual las trenzas de todos los demás chinos, niños, hombres y ancianos.

Una casa de Lóndres tuvo aviso del caso, y so pretexto de difundir en las islas Célebes la nueva doctrina religiosa, se hace ceder por 10 tael las trenzas así cortadas.

Con ellas se fabrican muchos de esos magníficos postizos que adornan á nuestras elegantes, cuyo precio, sin que se supiese la causa, ha bajado un 10 por 100 de tres meses á esta parte.

A su tiempo referí que el príncipe imperial habia sido tratado en la corte británica con los mismos honores y distinciones que si fuera emperador reinante.

El marqués de Harcourt se quejó al duque Decazes, pretendiendo desempeñaba un papel muy desairado, ante semejantes obsequios tributados en su presencia á un enemigo del orden de cosas que representaba.

El duque Decazes envió á lord Derby una reclamacion un tanto dura. Lord Derby ha contestado que cuando en Francia los afectos á los partidos monárquicos sirven de consejeros al jefe del Estado nada de particular tiene que gobiernos amigos tributen á los jefes de estos partidarios honores análogos á los que el presidente de la república dispensa á los susodichos partidarios.

Del «Progres Liberal:»

París 6.—Ha mejorado el estado de M. Wolowski. Espérase que la crisis no tendrá malas consecuencias.

Asegúrase que varios senadores de la derecha que tenían intencion de votar contra el ministerio para provocar una crisis con motivo de la discusion de la ley municipal, al saber que no habria cuestion de gabinete, están decididos á votar la ley antes de dejar al gobierno la facultad de nombrar alcaldes en los pequeños municipios.

París 7.—La izquierda republicana se reunió ayer y dió plenos poderes á la mesa para convocar en caso necesario.

El «XIX Siecle» demuestra que la denuncia formal que inserta diariamente el «Gaulois» contra los diputados firmantes de la carta pidiendo una suscripcion á favor de la «Republique de Nevers» no está fundada en la ley; y añade que la publicidad de la carta es debida únicamente á los bonapartistas, gracias á quienes la suscripcion se cubrió en pocos dias.

De «Le Messenger du Midi:»

La prensa menciona el rumor de que algunos senadores de la derecha han visitado á Mr. de MacMahon para hacerle presentes los inconvenientes de la candidatura Dufaure, que divide á los conservadores del Senado. Mr. d' Audeffret-Pasquier fué quien tomó la iniciativa de esta candidatura.

(«Gaceta de Barcelona» del 9.)

## Crónica Local.

**Con motivo de la captura del dependiente de la tienda de don José Sicre que habia hurtado dinero y géneros, y de cuyo acto ya tienen conocimiento nuestros lectores, con fecha 12 del actual el encargado de aquel establecimiento dirigió al señor Subgobernador de esta isla la siguiente carta:**

Sr. Subgobernador de Menorca.

Muy señor mio: Altamente agradecido por los servicios prestados en la mañana del martes 8 por sus dependientes de orden público y en particular por el señor Inspector don Francisco Perez y el vigilante don Pascual Ginés, en la captura de mi dependiente, con el tacto inteligencia y buenos deseos que tantas veces han dado pruebas, que mi intencion era gratificarles en algo en prueba de mi agradecimiento; mas se negaron á ello con tanta modestia y dignidad, que no puedo menos de felicitarle con toda mi efusion, en vista de los leales y dignos dependientes que tambien saben interpretar sus deseos. Rogándole se les participe así de mi parte, interin espero me dispense la molestia que le causa este su mas humilde y afectísimo S. S.

Q. S. M. B.

S. Sicre.

Mahon 12 agosto de 1876.

**A las doce de esta mañana las campanas de la parroquia de Santa María han anunciado al vecindario que mañana debe oficiarse Pontifical en la misa mayor y en dicha parroquia con motivo de la festividad del dia, Su Ilustrísima, asistiendo tambien por la tarde á la procesion que recorrerá las calles de costumbre, debiendo asistir tambien la banda de música del Batallon de Hellin de guarnicion en esta plaza.**

**En la noche de ayer se encontró en una habitacion de un bodegon de la calle de Santa Eulalia el cadáver de un vecino de esta ciudad. Acto continuo se dió parte del suceso al inspector de orden público quien lo transmitió inmediatamente al señor Juez de primera instancia de este partido, constituyéndose sin pérdida de tiempo en el referido punto acompañado del facultativo don Jaime Ferrer con el fin de instruir las correspondientes diligencias.**

**Las dos correspondencias la una de la Habana y la otra de Filadelfia que insertamos en el presente numero, son debidas á la pluma de nuestro amigo y paisano D. Estevan Amengual que ha tenido la amabilidad de remitirnos y que agradecemos nosotros y el público.**

**Esta mañana ha sido conducido á su última morada el cadáver de la esposa de nuestro amigo y paisano el médico don Sebastian Vinent, á quien lo mismo que á su familia acompañamos en el dolor.**

**Ha presentado la dimision de médico titular de los pueblos de San Luis y Villa-Carlos don Gerónimo Escudero y Roca.**

La fiesta de San Lorenzo verificóse ayer en Alayor ante una extraordinaria concurrencia, reinando en ella el orden y compostura dignos de elogio.

\*\*

El vapor-correo «Menorca» salió ayer á hora de itinerario para Alcedia y Barcelona conduciendo á su bordo dos pasajeros para el primero de dichos puntos y ciento y uno para el segundo.

\*\*

Se ha concedido el grado de teniente coronel á nuestro amigo y paisano el comandante de infantería don Juan Hédirer y Olivar.

\*\*

Los señores Camps y Compañía han abierto su despacho en Barcelona calle de la Vidriería número nueve, encargándose de embarques para la Habana.

Así nos lo anuncia por telégrama el Sr. Renter de Barcelona para que hagamos lo propio al comercio de esta isla.

## SORTEO 33.

En el sorteo de la Rifa celebrado hoy á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

1858	1.000 Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
46	10	2321	30	3029	20
728	20	2557	10	3102	10
740	10	2702	10	3352	10
849	10	2844	10	3502	20
		2895	10	3554	10
		2921	10		
1190	30	2943	10		
1497	10				
1943	10				

Se han distribuido 4000 cédulas.

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

San Eusebio presbítero y confesor.

## CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Rosario en Santa María.

En la iglesia Parróquial, mañana se celebra el gran Misterio de María Sma. en su gloriosa Asunción á los Cielos, Titular de la propia iglesia: á las 10 la misa mayor, oficiando de Pontifical nuestro Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo Dr. D. Manuel Mercader y Arroyo, la misa será á voces y coro del Mtro. D. Benito Andreu Pbro. Concluido se dará la Bendición Papal por el señor Obispo, cuya Indulgencia plenaria podrán ganar todos los fieles preparados con la confesion y comunión.

Por la tarde á las 4 y 1/2 se dará principio á las solemnes vísperas y también asistirá de pontifical el Prelado, á las 6 será la procesion que recorrerá las calles de costumbre. Los dias siguientes al anochecer tendrá lugar el devoto y solemne Octavario, Padre nuestros gozos y despido al órgano.

## Santo de mañana.

LA ASUNCION DE NUESTRA SEÑORA.

## Movimiento del Puerto.

## Comandancia de Marina.

## Entrados el 12.

De Puerto-Rico en 51 dias berg. esp General Valmaseda c. D. Antonio Bosch con 13 trip. 1 ps. cueros y azucar.

De Manzanas en 59 dias berg. esp. Monarca c. D. Gerardo Maristáñ con 13 trips. y azucar.

## El 13.

De Alcedia en 2 dias laud esp. Pepita pat. Antonio Ros con 3 trips. tab'ones y efectos.

De Argel en 5 dias Batán francés Rondúrella c. Mr. Sca-la con 6 trips. trigo, cebada y efectos.

## El 14.

De Aguadilla Pera. Gta. esp. Victoria c. D. Jaime Moyá con 12 trips. café y algodón.

Despachados el 14.

Para Ibiza con habas laud esp. Angela pat. José Martorell con 6 trips. y 4 ps.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 11 minutos de la mañana.—Pónese á las 6 horas, y 55 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 11 horas, y 58 minutos de la noche.—Pónese á las 3 horas, y 19 minutos de la mañana

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 12 —5'40 t.

Mahón 12.—8' n.

En la esposicion de Filadelfia, noventa son los premios concedidos hasta ahora á España, esperando aun mas.

3 p. Interior, 13'20.

Exterior, 13'35.

Bonos, 57'50.

## Anuncios.

## ANUNCIO.

La empresa de los vapores-correos de esta Isla ha acordado que los viages de este puerto á Palma y Argel sean en lo sucesivo quincenales, como se anunció primeramente, en lugar de semanales. Lo que se anuncia para inteligencia de los señores cargadores y pasajeros.—La Administracion.

## INSTRUCCION PÚBLICA.

Se participa á este ilustrado público que el 16 del actual se abrirá una escuela de primera enseñanza completa en la calle de Dayá n.º 4 bajo la direccion del señor D. Antonio Vinent y Victory. Ademas se dará una clase de Matemáticas y de Teneduría de Libros bajo la direccion del mismo señor. También habrá clase Inglés, Francés, Aleman y Latin, bajo la direccion del señor D. Augusto Binion Profesor de Lenguas Orientales.

La enseñanza y materiales será gratis para los no pudientes y para los demas la gratificacion que se les exigirá no excederá de 2 rv. al mes.

Desde esta fecha de ocho á once de la mañana queda abierta en la citada casa la matrícula.—Mahón 8 Agosto de 1876.—Antonio Vinent y Victory. (Autorizado.) 4

## Floreros y objetos de mariscos.

En la Plaza del Principe número 6, Fábrica de Miguel Sintés, se encuentra un variado surtido de Floreros ovalados y redondos, neceseres, veladores, relojas, cestitas, almohadillas, aderezos, brazaletes, pendientes, jmelos y muchos otros objetos de mariscos. También se encuentran en dicho establecimiento, un buen surtido de vidrios ovalados y redondos, propios para Floreros, Santos, Estatuas, figuritas, etc. etc. Todos estos géneros se venden á precios módicos.

OFICIAL PANADERO. Se necesita uno. Informarán en el horno y panaderia de José Sintés, Plaza del Retiro.

## BARATURA

SOLO POR 15 dias.

NOVIAS Y FAMILIAS APROVECHAD LA OCASION

Mr. PRADERE, establecido en la calle Nueva n.º 19 hallandose en la necesidad de realizar, dentro de un breve plazo, la existencia de géneros por tener que corresponder á varios importantes pagos, tiene el honor de participar que ha resuelto liquidar, con pérdidas sensibles, todos sus artículos. En vista de tal situacion, encarece á todos los padres de familia, aprovechen esta ganga, y se surtan de los géneros siguientes, asegurándoles que harán un buen negocio, comprando á precios mucho mas bajos que los de fábrica. Se advierte que todos los géneros de lencería, son tejidos á mano habiendose empleado la clase superior de hilo.

Para convenceros, venid y vereis.

Creas de hilo puro á 5 rs vn cana.—Grenobles id. id. de 7 á 16 rs. cana. Retortas para camisas de señora de 12 á 24 rs. cana.—Holandas finas para caballero y de señora de 12 á 32 rs. cana.—Sábanas sin costuras de 28 á 160 rs. una.—Manteleñas adamasadas de damás y granito, de 6, 12, 18 y 24 cubiertos; tohallas de todas clases y tamaños; servilletas de id. id.—Cutray y granito de oro de 18 á 28 rs. cana.—Gran surtido de pañuelos blancos y de color y cenefas de 12 á 200 rs. docena.—Pañuelos bordados, de 6 rs. uno á 20 todos son bordados á mano.—Pecheras para camisas de caballero, trabajadas á mano, de 5 á 16 rs. una.—Camisetas de lana de Sajonia, y de algodón forradas por dentro de lana.—Bánobas de piqué y otras; mantas de algodón de 16 rs. á 60 rs. una.—Mada-polán inglés sumamente fino y del pais á 3 rs. cana.—Percal id. id.; Batista de algodón y de hilo.—Granito en piezas para servilletas y manteles.—Grande y variado surtido de puños y cuellos para señora, para la estacion de invierno y verano.—Un verdadero surtido de calzoncillos de punto para caballero.—Un buen surtido de corbatas de seda de última moda.—Chalecos de lana de 30 rs. hasta 100.

Un buen surtido de gemelos para teatro, campo y marina. Anteojos de larga vista desde el precio de 40 rs. hasta 60 uno. Microscópicos para conocer las monedas falsas.

Mr. PRADERE, aprovechándose de la liquidacion de una acreditada casa de París, ha podido comprar una gran partida de objetos de OPTICA á un precio verdaderamente barato, y queriendo que el público de esta Isla participe también de tan favorable oportunidad, ha tomado la resolucion de rebajar los precios de sus géneros, seguro que el público no solamente los encontrará económicos al extremo, sino que tiene la seguridad de que las personas entendidas, encontrarán todos los géneros de notable perfeccion y solidez, pues sus cristales son los mas perfeccionados en este arte tan útil á la especie humana.

Esta partida se compone de anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilíndricos, fin-glas y cron-glas, sin olvidar los verdaderos cristales de roca del Brasil y humo de Inglaterra.

Además se ha recibido un nuevo modelo de lentes.

Calle Nueva núm. 19. Mahón.

Nota Bene.—Todos estos artículos son vendidos con garantía y se hacen toda clase de compostura.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.